
 

 

26 de abril de 2022 

H. Consejo Divisional 
Ciencias y Artes para el Diseño  
Presente 
 
 
En cumplimiento al mandato que nos ha conferido el H. Consejo Divisional a la Comisión 
encargada del análisis de las solicitudes de periodos o años sabáticos y de la evaluación de 
los informes de actividades desarrolladas en éstos, así como del análisis y evaluación de las 
solicitudes e informes de la beca para estudios de posgrado, se procedió a revisar la solicitud 
de periodo sabático del Dr. Manuel Ángel Sánchez de Carmona Lerdo de Tejada, adscrito 
al Departamento de Evaluación del Diseño en el Tiempo y en consecuencia se presenta el 
siguiente: 
 
 

Dictamen 
 
De acuerdo con el análisis de la documentación presentada por el profesor y toda vez que 
cumple con lo estipulado en el artículo 226 del RIPPPA, se recomienda aprobar la solicitud 
de periodo sabático por 10 meses, a partir del 11 de julio de 2022 al 10 de mayo de 2023.  
 
Los miembros de la Comisión que se manifestaron a favor del dictamen: Dr. Edwing Antonio 
Almeida Calderón, LAV. Carlos Enrique Hernández García y Asesora Mtra. Georgina Vargas 
Serrano. 
 
 
 
 
Atentamente 
Casa abierta al tiempo 
 
 
 
 

 
Mtra. Areli García González 
Coordinadora de la Comisión  
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PROGRAMA DE ACTIVIDADES A REALIZAR EN EL SABATICO DEL 11 JULIO 2022 al 11 DE MAYO 2023 (10meses) 

Manuel Angel Sánchez de Carmona Lerdo de Tejada 

Me propongo en el sabático, trabajar con fuentes documentales sobre como fue el proceso de repoblamiento de la capital 
de la Nueva España. Este tema se inscribe en el Proyecto de Investigación que tengo aprobado en el Consejo Divisional. El 
proyecto de Investigación se presentó de la siguiente manera; 

Este proyecto es la continuación de una investigación de largo aliento que inicié a fínales de la década de los 80 del 
siglo XX. De ahí resultaron el libro: Plaza y traza de la Ciudad de México publicado por la desaparecida editorial 
Tilde de la UAM y e! capítulo de libro "Patrones de crecimiento" en La Ciudad de México, coordinado por Fausto 
Rodríguez. La Ciudad de México es un tema de investigación que aún tiene aspectos sin explorar, de manera 
particular el que tiene que ver con la fundación y la definición de la traza y todas las discusiones de carácter teórico 
que de ahí se derivan. 

El tema del trazado de la Ciudad de Mexico aún permanece en un terreno de abundantes polémicas y controversias. 
La pregunta central de investigación es si el trazado de la urbe es medieval o renacentista, por un lado. Por el otro, 
se trata de examinar de qué manera el trazado indígena fue determinante en la nueva ciudad. Finalmente, se trata de 
analizar el tema de la primeras calles para contribuir a esclarecer o abrir nuevos aspectos dado que el nuevo trazo 
se tuvo que haber hecho progresivamente sobre una ciudad destruida y de una naturaleza totalmente diferente. 

Objetivo general. Analizar si el trazado de la Ciudad de México corresponde a una traza medievai o renacentista. 
Objetivos específicos. 
Examinar en qué medida la traza indígena incidió sobre la nueva ciudad. 
Analizar la configuración de las primeras calles para contribuir a esclarecer o abrir nuevos aspectos del tema de la 
traza de la Ciudad de México. 

Metas 

Conocer número y ubicación de donaciones hechas con anterioridad al inicio de las actas documentadas (1522-8 
marzo 1524). 
Elaborar un plano por años donde se conoce que fueron donados solares, colindancias y fronteros 

Lucia Mier y Teran en su libro La Primera Traza de la Ciudad de México revisa las actas de cabildo de 1524 a 1535, Revisa 
año por año los solares donados anotando su localización, fecha, enlistando solo las calles identificadas, pues en muchas 
actas no hay datos o solamente nombres genéricos y elabora unos planos esquemáticos (fuera de escala). Como resumen 
presenta unos listados.con las columnas del nombre del beneficiario del solar, fecha del acta, vecinos y linderos, localización 
del predio, tipo de solar , clave y añade un texto textual de las actas. Dado que las Actas de Cabildo se reaistraron a oartir 
del 8 de marzo de 1524 v la ciudad esoañola comenzó a reooblarse desde 1522 seaún Cortes. este p:erfodo oscuro puede 
i"r se--acíafando a pariir ae·irnbajar con ¡·a mendón de coi"i "n cia riies y•froñteto:n:ór'iiraisianáo con-iecñasde donación, si es 
que hubo y si no hay datos quiere decir que se donaron antes del inicio de las registradas por el cabildo. Este es uno de los 
asuntos que quiero trabajar en el sabático. 

Por otro lado me interesa ampliar el período que trabajo Lucia Mier al del primer Virrey que fue Antonio de Mendoza, 1535- 
1550, a quien le atribuye Rafael Tovar y otros una amplia intervención en el trazo siguiendo principios Renacentistas. 

CRONOGRAMA DE ACTIVIDADES mes 1 mes 2 mes 3 mes 4 mes 5 mes 6 mes 7 mes 8 mes 9 mes10 

Revisión (694) Actas de Cabildo 1524-1535 XXXXXX

Revisión (1024) Actas de Cabildo 1535.1550 xxxxxxxx 

··Revisíón.Bíoiíograiíca compiementaría ;..XX.X.XXX.XX. 

Elaboración de cuadros y gráficas xxxxxxxxxxxxxxx 

Elaboración de planos y esquemas xxxxxxxxxxxxxxx 

Vobo. Dr. luis Jorge Soto Walls
Jefe del Departamento de Evaluación







 

  
 
 
 

SACD/CYAD/230/2022  
11 de abril de 2021 

  

Dr. Manuel Ángel Sánchez de Carmona y Lerdo de Tejada  

Profesor del Departamento de Evaluación del Diseño en el Tiempo 

Presente  
  
 

Asunto: Aprobación de Informe de actividades de 

periodo sabático.   
  
   
Por este conducto me permito informar a usted que en la sesión 631 ordinaria del Cuadragésimo 
Séptimo Consejo Divisional, celebrada el 7 de abril de 2022, se aprobó su informe de actividades 
correspondiente al periodo sabático comprendido del 15 de enero de 2018 al 14 de julio de 2018, 
relativo a la realización del proyecto “Urbanismo y Arquitectura en las Lomas de Chapultepec 1921 -
1960”.  
 

   

Lo anterior lo hago de su conocimiento para los fines a que haya lugar.  
  
  

Sin otro particular por el momento, reciba un cordial saludo.  
  
  
  

A t e n t a m e n t e  
Casa abierta al tiempo  
 

 

 

 

Mtra. Areli García González 
Secretaria 
  
 

 

 

 
 c.c.p. Dr. Luis Jorge Soto Walls. Jefe del Departamento de Evaluación del Diseño en el Tiempo 
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	Presente



